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Résumés / Abstracts

Nicolas Roussellier

Le Parlement français et la Première Guerre mondiale. Pendant longtemps, on a présenté le Parlement comme une institution faible dans la tourmente de la Première Guerre mondiale. Cette image doit être aujourd’hui très largement révisée. Face aux changements entraînés par la guerre, notamment le pouvoir accru du commandement militaire et la croissance de l’exécutif, les assemblées françaises ont su inventer et mettre en pratique un « parlementarisme de guerre » (Fabienne Bock) qui s’est révélé assez efficace. Les assemblées ont pu exercer leur pouvoir de contrôle sur les Gouvernements successifs mais ont su aussi définir un rôle, certes limité mais réel, dans le processus de décision de la nation en temps de guerre (armement, ravitaillement, buts de guerre). La période du Gouvernement Clemenceau représente certes un moment d’affaiblissement du Parlement mais pas un étouffement ou une marginalisation. En fait, la faiblesse véritable du Parlement pendant la guerre s’est située dans la bataille des images : les assemblées n’ont pas su ou pas voulu revendiquer haut et fort leur part dans la Victoire. Mots clés : Parlement, Troisième République, Première guerre mondiale, Pouvoir exécutif et pouvoir législatif (relations entre).

The French Parliament and the World War I. For a long time, the French Parliament had been seen as a weak power within the turmoil of the First World War. This idea should not be taken for granted anymore. Facing the increased power of the military sphere along with the strengthening of the executive power, the two French Assemblies had invented and implemented a new “war parliamentarianism” which turned to be rather successful. It’s not only that the Parliament was able to control the executive but that it found his way inside the decision making process (armament, food supplying, goals of the war). If during the Clemenceau Government the Parliament was less strong and active, it was not put aside or annihilated. The real weakness of the Parliament in the period of war had to be found in its incapacity of publicizing its endeavor and achievement. Key words : Parliament, French Third Republic, WWI, Government and Parliament.
Charles Ridel

Le scandale des embusqués. Le Parlement français dans la tourmente (1914-1918). Submergeant une grande partie de la société française en guerre, la rumeur contre les embusqués, ces hommes qui se dérobent aux devoirs des armes en conservant des places de tout repos à l’arrière, a souvent pris pour cible le Parlement. À l’endroit de ce dernier, le reproche est double : il abrite des parlementaires frileux qui s’exonèrent de la loi militaire commune, mais surtout il soutient ces stratégies d’embusquage à des fins électoralistes. Réactualisation d’une invective antiparlementaire très en vogue sous la IIIe République mais exacerbée par les sacrifices de la Grande Guerre, cette grave accusation en dit long sur les sentiments et les attentes contradictoires des citoyens à l’égard d’une institution pourtant élue par eux. Source de malaise et d’incidents réguliers dans les assemblées, cette question des embusqués n’en constitue pas moins l’aiguillon et le levier principal de l’intervention croissante du Parlement dans le contrôle et la conduite de la guerre. Mots-clés : commissions de l’Armée, impôt du sang, loi Dalbiez, loi Mourier, recommandation.

The shirkers’ scandal. The french Parliament in the torment (1914-1918). Overwhelming a big part of French society at war, the rumour against shirkers, these men who refuse their military duty by occupying safe positions in the homefront, had often a single target : the Parliament. The recrimination against the two-chamber institution is twofold. It protects its timid members who exempt themselves from the conscription law and, above all, it sustains shirkers hoping for a reward in the next elections. On the one hand, this rumour is the updating of an anti-Parliament political trend of the Third Republic exacerbated by the Great War sacrifices, on the other hand, it discloses the conflicting expectations of French citizens toward an institution elected by themselves. A source of political unrest and regular incidents in the chambers, the shirkers’ question nevertheless remains the stimulus of the increasing part played by Parliament in the control and the organization of the war. Key-words: army commissions, blood tribute, Dalbiez law, Mourier law, recommendation.
Alexandre Niess

Les Régions libérées à la Chambre : des textes et des hommes (1916-1925). Les régions envahies, dévastées puis libérées constituent une question primordiale pour le pays dès avant la fin du conflit. Dès lors, cet aspect est abordé au Parlement et tout particulièrement à l’Assemblée nationale, mais aussi au cœur du Gouvernement puisqu’un ministère puis deux sont tout spécialement dédiés aux problèmes rencontrés par les départements concernés. Cette contribution propose d’examiner les textes qui émanent du Parlement et dont le Journal officiel de la République garde traces, mais aussi de s’interroger sur les hommes qui représentent ces régions à la chambre et au gouvernement. Ces députés partagent-ils les particularités de ces régions au sortir de la guerre ? Les gouvernements français qui se succèdent entre 1917 et 1925 sont-ils marqués par l’empreinte de ces régions libérées ? Les ministres des Régions libérées sont-ils des ministres comme les autres ou leur recrutement procède-t-il de problématiques différenciées ? Mots-clés : Régions libérées, ministère, députés, lois. 

The French released area, the laws and the men in the Chamber of deputies and government (1916-1925). The invaded, destroyed then French released areas are an essential question for the country before the end of the conflict. The problems of these areas are evoked during the parliamentary sessions and quite particularly to the National Assembly, and are present in the heart of the government with the two ministries specially dedicated. Thanks to the Journal officiel de la République we can examine the laws concerning these regions and study the men who represent these areas to the Chamber of Deputies and to the government. These spaces are really particular at the end of the World War I, are the deputies also particular? The French governments which succeed between 1917 and 1925 are they marked with the imprint of these released regions? Are the Ministers of these released regions as the others? Proceed their recruitment of differentiated problems? Key-words: destroyed areas, released French spaces, Ministers, Deputies, laws.

Vahakn N. Dadrian, Alexandre Niess

L’État, le parti et les parlementaires turcs face au génocide arménien (1908-1916). Pour mener à bien une politique génocidaire, les structures gouvernementales et parlementaires traditionnelles ne peuvent suffire. Le cas du génocide arménien ne diffère en rien. Le parti ittihadiste porte en lui les ferments nécessaires au développement d’une politique génocidaire à l’encontre d’une minorité nationale, dans un contexte de défaites dans les Balkans. Le parti Ittihad ve Terraki est centralisé et dirigé par des hommes profondément arménophobes qui utilisent le parti et les parlementaires issus de celui-ci pour mettre en œuvre une véritable politique génocidaire à l’encontre des Arméniens. Mots-clés : génocide, Arménie, Jeunes-Turcs, Talaat, Parlement.

State, Party and Parliamentarians and the Armenian Genocide (1908-1916). To bring to a successful conclusion a genocidal politics, the traditional governmental and parliamentary structures can’t be enough. The case of the Armenian genocide does not differ at all. The ittihadist party contains factors necessary for the development of a genocidal politics against a national minority (Armenians), in a context of defeats in the Balkans (after the Balkan War – 1911-1912). The Ittihad ve Terraki party is a despotic monolith. The leaders were profoundly fanatic Armenophobes who use the party’s structure, members and parliamentarians to implement this politics against Armenians. Key-words: genocide, Armenia, Young Turk, Talaat, parliament.

Carlotta Latini

« Parlement et gouvernement sont une seule et même chose. » Prorogation des sessions parlementaires et recours aux commissions de contrôle en Italie pendant la Première Guerre mondiale. Le système parlementaire italien contemporain est créé dans le cadre du Statut albertin. Celui-ci prévoit la réunion du Parlement en sessions suite à une convocation royale. Néanmoins, si le principe initial est simple, la mise en pratique de celui-ci, surtout en temps de guerre, n’est pas aussi limpide. D’une part, le principe de la prorogation, initialement prévu dans le Statut albertin, prend une mesure nouvelle. 

D’autre part, le parlement italien est rapidement relégué au second plan, laissant le Gouvernement prendre en main l’activité législative. Mais, un retournement de situation est perceptible au cours de la Grande Guerre puisque les commissions parlementaires contrôlent progressivement les actes gouvernementaux. Quels principes juridiques ont conduit ces évolutions ? Mots-clés : Italie, Gouvernement, Parlement, prorogation, commissions parlementaires.
"Parliament and government are the same matter." Deferment of the parliamentary sessions and resort to regulatory commissions in Italy during the WWI. The Italian parliamentary system comes under the Albertine Statute, that planned the meeting of the parliament in sessions further to a royal convocation. Although the initial principle was simple, the application of this one, especially in wartime, is not such clear. Firstly, the deferment, initially planned in the Status, changes to a certain extent. Secondly, the Italian parliament is quickly relegated into the background, as far as the government takes the lead in the legislative activity. But, a reversal of situation is perceptible during the WWI because parliamentary committees are gradually in charge of controlling the governmental acts. What legal principles led these evolutions? Key-words: Italy, government, parliament, deferment, parliamentary commissions.
Torsten Oppelland

Les débats sur la guerre sous-marine et la neutralité américaine au Reichstag 1914-1917. Le Parlement allemand avait été exclu de la prise de décisions en matière de politique étrangère depuis Bismarck. Avec le début de la Première Guerre mondiale, le Reichstag est devenu un symbole important d'unité nationale, le Burgfrieden. Les nationalistes et la majorité annexionniste du Parlement, constituée du parti libéral de gauche et des Nationaux libéraux, du parti catholique du centre et, bien sûr, les conservateurs, ont initialement soutenu la décision de mener la guerre sous-marine sans restriction contre la Grande-Bretagne. Cette décision est une réponse au blocus britannique de l’Allemagne, sans considération pour les réactions potentielles des pays neutres, et en premier lieu des États-Unis. En 1916, la majorité change au sein du Reichstag. Les sociaux-démocrates, les libéraux de gauche et le parti du centre soutiennent la prudente solution proposée par le Chancelier Bethmann Hollweg. Cette dernière consistait à stopper la guerre sous-marine à outrance plutôt que de s’aliéner les États-Unis. Le Reichstag est ainsi devenu un acteur de politique étrangère important. En octobre de la même année, quand les nouveaux leaders militaires, Hindenburg et Ludendorff, appelaient sans restriction à la guerre sous-marine, le parti du centre a de nouveau changé d’opinion sur la question et a rédigé une résolution donnant pratiquement carte blanche à Hindenburg pratiquement. Ainsi, le Reichstag a abandonné sa nouvelle influence sur les décisions stratégiques importantes et a suivi les chefs militaires sur une route qui a mené à l’entrée des forces américaines dans la Première Guerre mondiale et, finalement, à la défaite. Mots clés : guerre sous-marine, Reichstag, parlement allemand, neutralité américaine, politique étrangère. 

The Debates on the submarine war and the American neutrality in Reichstag (1914-1917). The German Parliament, the Reichstag, had been excluded from foreign policy decision-making since the days of Bismarck. This changed with the beginning of World War I as the Reichstag became an important symbol of national unity, the “Burgfrieden”. The nationalist and annexationist majority in parliament, consisting of the left and national liberals, the catholic centre party and, of course, the conservatives, initially backed the decision to wage unrestricted submarine warfare against Britain as a response to the British blockade of Germany disregarding the potential reactions of neutral powers, among which the USA was the most important. In 1916 the majority in the Reichstag shifted and the Social Democrats, the left liberals and the centre party supported the prudent course of Chancellor Bethmann Hollweg rather to abolish unrestricted submarine warfare than to alienate the USA. The Reichstag thus became an important foreign policy actor. In October of the same year, when the new military leaders, Hindenburg and Ludendorff, called for unrestricted submarine warfare, the centre party changed sides again and promoted a resolution giving Hindenburg virtually a free hand. Thus the Reichstag relinquished its new influence in important strategic decisions and followed the military leadership on a road which lead to the American entry into World War I and, finally, to defeat. Keywords: submarine war, Reichstag, German Parliament, American neutrality, foreign policy.

Nicolas Patin

La guerre au Reichstag : la génération du front entre en politique ? La moitié des députés du Reichstag de la République de Weimar a fait la Première Guerre mondiale. Comment ont-ils intégré cette expérience dans leur parcours politique et dans le récit qu’ils en font ? Cette expérience commune aurait pu aboutir, dans une Assemblée profondément divisée par de nombreux clivages, à construire une communauté au-dessus des partis. Mais c’est à l’intérieur des partis que cette expérience a trouvé sa traduction politique. En effectuant une prosopographie minutieuse du corpus, l’image des quatre ans de guerre apparaît de manière beaucoup plus complexe qu’à première vue : ni complètement différente, ni réductible à des schèmes, cette expérience s’est très rapidement polarisée, sous le poids de la défaite, autour d’événements politiques (Révolution, traité de Versailles…), pour exercer des effets très différents selon les partis : effet centrifuge sur des députés depuis longtemps politisés à gauche, effet de politisation radicale pour l’extrême droite. Mots-clés : Reichstag, Expérience de guerre, Première Guerre mondiale, République de Weimar, prosopographie.

War in Reichstag : did the front generation come into politics? One half of the Weimar Republic’s Reichstag Deputies has served in the First World War. How did they manage to make this experience fit into their following political career, and in the description they were making of it? This experience could have served as a foundation, in a deeply divided Assembly, to build a community above political parties. But the political translation of this experience has been made inside the parties. Building a prosopography by searching through Deputies’ biographies helped to reveal a much more complex picture of these four years of war : not totally different from a man to another, not just as simple as general schemas, this experience has been quickly polarised, after the defeat, around political events, such as the Revolution or the Treaty of Versailles, an has struck the different parties with really different effects : centrifugal effects for the long-term politicized Deputies of the socialist party ; radical politicisation for the extreme-right. Key-words : Reichstag, War experience, WWI, Weimar Republic, prosopography.

Christophe Maillard

Pierre Biétry (1872-1918), un parlementaire iconoclaste. Pierre Biétry, ancien ouvrier, leader du mouvement jaune, qui de 1899 à 1914, a rassemblé de nombreux ouvriers hostiles à la lutte des classes, est député du Finistère de 1906 à 1910. C’est au terme d’une campagne agitée qu’il est élu dans la circonscription de Brest contre le candidat socialiste Émile Goude. Cet élu atypique très présent à la Chambre dans les débats nationaux mais absent de sa circonscription, illustre la difficulté d’être un parlementaire reconnu pour un personnage sans ancrage local solide et sans une culture sociale adéquate. Faute d’avoir adopté les règles du jeu politique du Palais Bourbon, Pierre Biétry est condamné à devenir un paria qui n’a plus d’autre solution que de renoncer à se présenter à sa propre succession en 1910. Il sombre ensuite dans l’oubli tout comme le mouvement jaune qui périclite rapidement. Mots-clés : Belle Époque, Jaune, parlementaire, syndicalisme, Finistère.

Pierre Biétry (1872-1918), an iconoclast Member of Parliament. Pierre Biétry, a former worker, the leader of the yellow movement, who from about 1899 to 1914, gathered great numbers of workers hostile to class struggle, becomes deputy of Finistère from 1906 to 1910. At the term of a troubled campaign he is elected in the constituency of Brest against the socialist candidate Émile Goude. This atypical elected representative very present in the House in the national debates but away from his constituency, illustrates the difficulty to be a recognised member of Parliament for an influential person without any strong local foothold and without any suitable social culture. Through lack of adopting the rules of the political game in the Palais Bourbon, Pierre Biétry has been condemned to become an outcast who has no other solution than giving up standing as a candidate in his own succession in 1910. He then sinks into oblivion just like the yellow movement which quickly collapses. Keywords: Belle Époque, Scab, Member of Parliament, Syndicalism, Brittany.

Anne-Laure Anizan

Paul Painlevé, le savant et le politique. Le mathématicien Paul Painlevé fut un « personnage consulaire » de la IIIe République pour lequel le Parlement organisa des funérailles nationales et une inhumation au Panthéon. Cet article analyse les raisons et les formes d’un succès singulier. À une époque où les savants sont peu nombreux à accéder aux plus hautes fonctions politiques, la carrière de Paul Painlevé repose sur un mariage entre compétences scientifiques et ancrage à gauche. Ce double ressort s’articule de manière différente au fil de sa carrière politique. Dans quelle mesure la science a-t-elle pu constituer une filière d’accès à la carrière parlementaire ? Quel lien peut-on établir entre l’origine professionnelle et la précoce spécialisation sur les questions de défense nationale ? Les engagements propres au savant peuvent-ils encore s’exprimer lorsqu’il devient, dans l’entre-deux-guerres, un leader de la gauche ? Mots-clés : IIIe République, personnel politique, gauche, élites scientifiques, recherche et innovation.

Paul Painlevé, the scientist and the politician. The mathematician Paul Painlevé was a prominent personality of the Third Republic for whom the parliament had voted a state funeral and who was buried at the Panthéon. This article explores the reasons and forms of this unusual success. Whereas savants are just a few to reach the highest political responsibilities, Painlevé’s career is based on a rare marriage between scientific competences and loyalty to the left wing ideas. These motives will play a major but different part all along his political career. How could science have paved the way for his parliamentary start and his early specialization in the defence questions of the nation? Can the savant’s commitments still be achieved when he becomes one of the leaders of the French left movement during the interwar years? Keywords : French Third Republic, political personnel, left movement, scientific elites, innovation and research.
Pascal Marchand

La déclaration de politique générale a-t-elle vécu ? Conséquence du cinquantenaire de la Ve République, le 15 janvier 2009 marque également 50 ans de déclarations de politique générale des Premiers ministres français. Cet exercice rythme, depuis un demi-siècle exactement, la vie politique et médiatique française. Il fait l’objet d’attentes, de prévisions, d’analyses et de commentaires. C’est, en effet, une occasion unique pour un gouvernement d’exposer son analyse de la situation du pays, ses intentions d’action et les valeurs qui la sous-tendent. L’analyse assistée par ordinateur des déclarations de politique générale permet à la fois d’en cerner le genre et d’en observer l’évolution tout au long de la Ve République. La dernière élection présidentielle a été l’occasion d’une innovation, puisque l’Élysée – comme les commentateurs – ont qualifié de déclaration de politique générale un discours que le Président a prononcé devant sa majorité parlementaire. En était-ce vraiment une ? Quel effet cela a-t-il pu avoir sur celle du Premier ministre ? Qu’est-ce que cela signifie pour la Constitution après la révision votée le 21 juillet 2008 ? Mots clés : Déclaration de politique générale, Premier ministre, Constitution de la Ve République, Analyse du discours assistée par ordinateur.

Are general policy declarations close to their demise? As the 5th Republic turns fifty, 15 January 2009 logically marks the fiftieth anniversary of French Prime Ministers’ general policy declarations. For 50 years exactly, this has been a drill that set the pace for French political and media life. It is the focus of expectations, analyses and comments. For it is indeed a unique occasion for a government to present its analysis of the state of the country, its intended actions and their implicit values. Computer-assisted analysis of general policy declarations makes it possible to both determine its genre and observe its evolution throughout the 5th Republic. The latest presidential election was the occasion for a novelty, since the Élysée qualified – as did the commentators – as general policy declaration a speech that the President gave to his parliamentary majority. Was it one indeed? What effects could it have had on the Prime Minister’s? What signification does it bear for the Constitution after its revision was passed on 21 July 2008? Keywords: General policy declarations, Prime Minister, 5th Republic, French Constitution, Computer-aided Discourse Analysis.
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